

Murcia El Liberal Murcia

Suscripción: UNA peseta al mes
En el resto de España: 5 pesetas trimestre
25 ejemplares 75 céntimos

Redacción, Oficinas y Talleres
1. CRÉDITO PÚBLICO.
Número suelto 5 céntimos

SE PUBLICA DIARIAMENTE EN MADRID-BARCELONA-BILBAO-MURCIA Y SEVILLA

EDICIÓN DE LA MAÑANA

La exportación de frutas

EL BILL Runciman y la naranja

El monstruo de la guerra, cada vez más insaciable, amenaza con devorarlo todo, y cada día que transcurre se agrandan sus estragos y son absorbidas por el torbellino nuevas víctimas, nuevas producciones, nuevas riquezas.

Realmente es demasiado inmensa la hoguera para que su combustión deje de consumirlo todo.

Y por ley necesaria que en el orden económico se cumple como en el físico, el inmenso hogar en que la Europa se consume, establece corrientes de todas partes que arrastran hacia ella masas de oxígeno para mantener su actividad, y allá van arrastradas a convertirse en cenizas, las cosechas, el numerario y los productos de las más apartadas regiones.

Nada bastará para saciarla si nuevo diluvio, que por ahora no se vislumbra, no consigue reducirla y extinguir su fuego.

Sólo el general aniquilamiento se ofrece como triste solución hasta el momento presente.

Y por tal encadenamiento de cosas, las llamas que en su constante oscilación, tan pronto se hierguen como rastrean en derrador, hoy prenden en un país neutral y mañana en otro, ahora afectan unos intereses y más tarde los opuestos.

Va siendo ya poco menos que estéril todo esfuerzo para evitar el peligro y permanecer en cierto modo intactos.

Con ser por nuestra situación geográfica y nuestras relaciones internacionales los que en mejor condición nos encontramos para capear sin grandes riesgos la borrasca, rara es la semana que transcurre sin que nos alcance algún chisporroteo y sin que el ambiente cálido que nos llega deje de hacer más difícil nuestra respiración, agravando el problema de las subsistencias unas veces, impidiéndonos los medios para contrarrestarlo mediante el comercio de nuestros productos, otras.

Aún no resueltos problemas tan vitales, tan hondos y de tanta transcendencia para la economía del país, porque no sólo son el pan para hoy, sino el pan de mañana, como el problema del sulfato de cobre, de los azufres, de las sustancias fertilizantes, etc., cuando se nos ha venido encima otro no menos pavoroso, el de no poder exportar nuestra naranja.

Por eso no nos explicamos cómo haya un ministro de Hacienda que a título de resolver problemas que no resuelve, porque no puede resolver, fustigue y maltrate las pocas fuentes de riqueza que se mantenían en condiciones favorables, cuyos ingresos constituían una relativa compensación, un alivio, ni un país tan imbécil que crea que castigándole con nuevos gravámenes sus propios recursos, que es condenarle a mayor miseria para mañana, se le va a salvar, se le va a redimir, se lo entusiasma y felicita a quien tales monstruosidades comete.

Nuestra razón se irá viendo cada día más clara, más meridiana.

Depreciado el arroz, depreciada la alubia, el gorbanzo, etc., en perspectiva de ruina la patata; si, por desgracia, nuestra ya desdichada y maltrata producción naranjera se viese privada de dar salida a sus frutos y allover los pocos ochavos que venía trayendo a casa, ¿qué será de nosotros?

¿Agrandaría nada el problema de las subsistencias como esta falta de ingresos?

Porque si el productor, que es la caja de todos, no ingresa por la venta de sus productos, ¿de dónde va a salir el dinero?

Si unos medios nos los impiden y otros nos los gravan, ¿qué recurso nos queda?

Precisamente en previsión de los males inevitables que nos puedan llegar de fuera, debía ser obsesión de nuestros gobiernos no causar daños innecesarios a las fuentes de riqueza que nos quedan, sino por el contrario, favorecerlas, mirarlas, contemplarlas, para traer por este medio ingresos y bienestar que compensaran otras carestías, que podrían ser muy llevaderas moralizando y cumplien-

do cada cual con su misión y trabajando lo que hoy no se trabaja.

Que el problema de las subsistencias en España ni es de hoy, ni es de precios solamente.

En su cincuenta por ciento, cuando mones, es de trabajo y de ganas de trabajar, de moralidad y de honradez.

Y esto no está al alcance del ministro de Hacienda. Es competencia y deber de los ministros de Gobernación y de Fomento. El primero podría gravar la riqueza si los segundos la crearan, pero no crearla éstos, especialmente el de Fomento, y gravar la época que resiste a todas las torpezas administrativas, es equivocado, es ruidoso y es suicida.

En un país floreciente y rico el problema de las subsistencias, aun agudizándose, es solo un accidente; en un país desatendido, empobrecido, misero, en donde ni se fomenta la riqueza, ni se construyen vías de comunicación, ni obras hidráulicas, y en cambio se convierte todo en materia de recaudación apenas nace, la energía eléctrica, las bencinas, los petróleos, cuanto necesitan la agricultura y el trabajo, el problema de las subsistencias es endémico y cualquier accidente o contratiempo mortal de necesidad.

Con riqueza, con dinero abundante hay trabajo para todos, jornales abundantes y bien remunerados y nada es caro.

Desgraciadamente nuestros ministros, y aun nuestro pueblo, lo entienden al revés.

Aquí no sabemos más que restar y por ello, como le pasa al organismo raquítico, todo son complicaciones y todo es grave y vamos de conflicto en conflicto, de catarro en catarro, en cuanto baja un poco la temperatura o el sol se esconde.

Y es que la miseria no da más que miseria en todos los órdenes, incluso en el moral.

Concretándonos ya al problema planteado por el bill de Mr. Runciman, que conocíamos desde su presentación a la cámara inglesa y del cual no nos hemos ocupado porque hasta tanto que fuese aprobado, todo comentario sólo hubiese servido para producir innecesaria alarma, expresaremos sinceramente que siempre nos inclinamos al optimismo.

Y en el momento que estas líneas escribimos, en que todavía nada en concreto se conoce, seguimos sintiéndonos optimistas; es más, y tómesen nota si se quiere de ello, esta cuestión, como la del sulfato de amoníaco, como la de los azufres, como tantas otras, creemos firmemente, firmísimamente que estarían resueltas en veinticuatro horas, de una vez para siempre.

Bastaría que tuviésemos un ministro que supiera lo que se debe a la casaca y al cargo, con un poco, no sabemos si de energía o de dignidad.

Con unos adarmes de energía habría suficiente.

Porque se está dando el caso de que siendo nosotros los precisos, los que podíamos y debíamos imponer condiciones, se nos está haciendo desempeñar el papel de mendigos, de pobres diablos, con los cuales se juega y a los cuales se juega y a los cuales se les amenaza para que no nos demos cuenta de nuestra situación de superioridad.

Y aprovechando y explotando nuestro miedo mujerial y la ignorancia de nuestros hombres de gobierno en estas cuestiones, se nos saca el jugo, y cuando se nos hacen las concesiones se nos otorgan con cuentas gotas, como limosna y a título de favor, siendo así que los beneficiados son ellos y nosotros los que podíamos usar del regateo.

Inglaterra persigue por medio del mencionado bill, a la vez que obligar a sus nacionales a hacer una vida modesta, económica, para que el dinero afluya a nutrir los empréstitos (y esto nos parece muy bien calculado) cuando por medio de ellos se le requiera, disponer del mayor tonelaje posible. ¿Para dedicarlo a la importación de artículos de primera

necesidad? ¿Para ver si consigue alguna baja en el flete? Si para ambas cosas; pero por encima de ello para impartir mayores cantidades de mineral que es para ella artículo casi más que de primera necesidad para la fabricación de municiones, de armas y de pertrechos de guerra.

En ella la carestía de algunos artículos de primera necesidad es cuestión muy secundaria, porque el estado económico de Inglaterra es floreciente como nunca y el obrero inglés gana semanalmente cantidades nunca imaginadas. (Los precios que obtiene nuestra naranja este año son una demostración evidente).

Para Inglaterra hoy el mineral es tan preciso como el trigo, por no decir más preciso que el trigo, y el mineral somos nosotros los que se lo proporcionamos.

¿Se comprende nuestra situación privilegiada? ¿Se explica cómo somos nosotros los que podemos imponer condiciones?

Ello aparte del ganado, del abastecimiento para las escuadras y de tantas otras cosas.

Si nosotros tuviéramos hombres conocedores de las cuestiones económicas, de las armas que poseemos, no haríamos ni por un momento los papeles tristísimos que estamos desempeñando, ni viviríamos esta vida de constante zezobra y de misericordia.

Si tuviéramos un ministro con la energía que da el conocimiento del propio valer y de la propia fuerza, que planteara la cuestión en sus verdaderos términos y la supiera mantener con resolución, a las veinticuatro horas el embajador inglés solicitaría humildemente y se nos concederían las compensaciones debidas.

Y conste que esta opinión no es solamente nuestra y que, como siempre, no hablamos a humo de pajas.

Mendigamos que se nos dé sulfato de cobre, que se nos dé sulfato de amoníaco, que se nos den azufres, y se nos regatea y se nos niega, y en tanto nosotros pasamos horas y días y semanas de angustia, ellos que necesitan imprescindiblemente nuestros minerales reírán para sí a mandíbula batiente al ver cuán inocentemente, cuán ignorantemente nos dejamos explotar y todavía besamos la mano que nos desnuda.

Y no es sólo lo expuesto.

Nuestro ácido sulfúrico y nuestro alcohol, son otros artículos de los cuales se pueden prescindir y efecto de ello son los precios que alcanzan; con verdadera darme para el agricultor, víctima de los fabricantes de superfosfatos, que, atentos a su negocio, lucran con el ácido sulfúrico porque los conviene más y sólo fabrican los superfosfatos precisos que, arrebatados para el consumo, apenas obtenidos tienen todas las contras que pueden tener.

Y por añadidura no pasan algunas semanas así que el trust no eleva los precios.

En este producto tiene el Gobierno otra arma poderosa que no sabe o no quiere utilizar y que debiera esgrimir para favorecer al agricultor y a la riqueza general.

Pero no la utilizará. Las gallardías no han servido hasta la fecha más para imponer a tantas y a tantas, gravámenes ruinosos a cuatro productos de la tierra.

Por eso se nos engaña y se nos deslumbra y se nos amedrenta con el señuelo de la prohibición de no recibir nuestra naranja y se nos hace desempeñar papeles y tristísimos vergonzantes.

Somos, pues, optimistas. Si los problemas pendientes que se relacionan con nuestra agricultura no se resuelven a medida del deseo, es porque no se quiere, sépanlo los naranjeros, sépanlo los viticultores, sépanlo los agricultores.

¿Que limita la impartición de la naranja? Nos hace un favor.

Ochenta a noventa mil cajas de naranja semanales a los mercados del Reino Unido, lo hemos repetido mil veces, sería nuestra salvación porque las cotizaciones nos compensarían con exceso.

En demostración de ello, vaya una prueba que no admite dudas y que todavía está vívida sangrante.

El mercado de Manchester en la subasta del lunes, solo por la alarma que se ha producido, ofrece precios

tan satisfactorios que registran un alza de 2 a 3 chelines por caja.

Si Inglaterra nos cerrara sus puertas, con las respesalias triunfariamos.

Nunca en mejor ocasión que la presente en que andamos de cabeza hace tiempo, para el todo por el todo.

Por todos conceptos, pues, la partida está en nuestras manos.

Por otra parte, en Inglaterra hay respetables intereses a los cuales afectan tanto como a nosotros la cuestión y son las casas corredoras y en general el comercio de frutas.

En confirmación de ello, consignamos que todos los corredores y comerciantes en frutas del Reino Unido, celebraron el martes último un mitin en apoyo de nuestras pretensiones, nombrándose una comisión para que gestione en este respecto no alcance actividad el bill Ruciman.

Con respecto a la marcha del negocio, diremos que aquí la alarma ha producido dos efectos:

Unos comerciantes han seguido confeccionando cajas con mayor actividad, a la desesperada, y otros han restringido el trabajo observando una actitud expectante, según los compromisos que tenían contraídos.

En conjunto puede estimarse que el resultado de la semana será el normal, el debido, tanto que, al finalizar las existencias de cajas sobre los muelles, son de escasa importancia.

En Castellón y en Burriana se ha trabajado algo más, lo cual no es extraño porque precisamente la temporada en Burriana comenzó esta semana, siendo ya muchos los almacenes abiertos.

Conveniente será, sin embargo, que hasta que se tengan noticias ciertas de la solución del problema se observe relativa prudencia limitando en lo posible los envíos, pues las precipitaciones y los excesos, si el término de las negociaciones es favorable, constituirán un perjuicio, y si es negativo, una pérdida mayor.

Al cerrar hoy esta información, recibimos noticias favorables para nuestros naranjeros, que vienen a confirmar los optimismos anteriormente expuestos y que dan mayor valor a cuanto hemos dicho.

No nos atrevemos a decir más. Del periódico Los Mercados.

Cuentas municipales

Jornales semana 29 Enero 1916
A varios interesados por barrido de la población, 206'50 pesetas.
A id. por riegos de la misma, 85'75.
A id. por obras en varias calles, 205'61.
A José Baños, por reparación de varios jardines, 10'50.
A Juan Antonio Tomás, por id. de tuberías de riegos, 36.
A guardas de acequias, por cuidado de las mismas, 24'50.
A varios por diferentes servicios, 36'50.
Suman pesetas..... 605'36.

RECIBOS
A don Mariano López, capellán del Cementerio, por derechos de oblatas y sacristía en la capilla del mismo, en Enero, 35 pesetas.

A José Luis, por conducción de cadáveres al Cementerio en id. 55.

A Juan Guillén, por reparación de herramientas para jardines, 9.

A la Unión y El Fenix Español, por seguros de incendios en varios propios, 46'80.

A J. Abellán, por cebada para manutención de las caballerías del servicio de limpieza, 42.

A José Martínez, por hierba para las mismas, 7'30.

A Ginés Bernal, por cal y arena para calles, 53'25.

A Juan de Dios Coll, por piedra para cerco de id. 87'50.

A Emilio González, por hilo para Floridablanca, 3'50.

A Pablo Martínez, por el primer plazo de entrada de la máquina de escribir, 50.

A Hijos de Peña y Guillaumón, por herramientas para jardines, 8.

A Fernando Oliva, por servicios de carruajes para la inspección de carne en el extrarradio durante el mes de Diciembre, 245.

A «El Fomento», por impresos para quintas, 65.

Cuenta del material de la oficina de Secretaría correspondiente al mes de Diciembre, 214'75.
Total pesetas..... 1.527'46.
Salas Consistoriales de Murcia a 31 de Enero 1916.—El alcalde, Luis Llanos.

Instrucción pública

A doña Carmen García Orozco, le ha sido admitida la renuncia del cargo de maestra de Singles (Caravaca).

—Le ha sido concedida la jubilación por edad a la maestra de Alhama doña Luciana Moreno.

—El alcalde de Alhama remite f6 de vida y certificado de haber pasado la revista anual la pensionista doña Beatriz Maurandi.

Alicante al día

El banquete de los mauristas
Servido en el restorán «Diana» tuvo efecto ayer a primera hora de la tarde el banquete organizado por los mauristas alicantinos para celebrar la incorporación del jefe supremo del partido a la política activa y para proclamar la candidatura del señor Martínez Torrejón a la diputación en Cortes, por esta circunscripción.

Aparte los mauristas de la localidad, asistieron al acto, numerosas comisiones llegadas al efecto de toda la provincia y muy especialmente de los pueblos de la región de la Marina.

Vino al frente de estas últimas el diputado a cortes electo por Pego, señor Torres Sala.

A la terminación del banquete pronunciaron fogosos discursos los señores barón de Bellver, don Antonio Martínez Torrejón, don Miguel Maura y el señor Ossorio Gallardo.

Los oradores dirigieron acres censuras a los datistas destacándose de todos el discurso del señor Maura Gamazo que atacó con rudeza desusada al diputado a cortes por Alicante, don Salvador Canals.

El acto terminó a media tarde sin que se registrase ningún incidente desagradable.

Esta tarde obsequia el señor Canals a sus amigos con un thé en el Reina Victoria hotel.

Dicen que en este acto costará cumplidamente a los crudísimos ataques que ayer se le dirigieron en el banquete maurista.

Entre los políticos se espera con gran interés la contestación del señor Canals, que se dice, será de tonos muy enérgicos.

Agresión a un carretero
Próximo al túnel de Calpe en la carretera de Silla a esta capital le salió al encuentro un individuo desconocido al carretero Vicente Gregori Ferrando, y le rogó que le permitiese acomodarse en el vehículo que guiaba.

Temeroso el carretero de que pudiera ser un malhechor el desconocido no quiso acceder a su petición y entonces este le propinó un balazo a quemarropa, que, atravesándole la tela del chaleco, vino a chocar en el reloj que llevaba, rompiéndolo.

A la agresión contestó Gregori con tres disparos de revólver, en tanto la mula enganchada al carro emprendió veloz carrera.

Aún el desconocido con otro a quien llamó hizo varios disparos más que por fortuna no hicieron blanco.

La guardia civil busca a los autores de este hecho.

Grave accidente
De Denia comunican noticias acerca de un desgraciado suceso desarrollado en aquella ciudad y del que ha sido víctima una infeliz mujer.

Según referencias, desprendióse un enorme muro del segundo piso de un almacén de pasas establecido en la calle de Sandunga, viniendo a caer sobre una casita próxima, aplastándola.

De entre las ruinas fué extraída la vecina Vicenta Puig Font, a quien sorprendió el derrumbamiento cuando se hallaba en el interior de la casita referida.

El estado de la desventurada mujer es grave.

Fuó trasladada al hospital.

Noticias
La Delegación de Hacienda, ha designado para ejercer la inspección de tributos en esta capital a don Eladio Pérez del Castillo, ingeniero industrial; don Rafael Blasco García, oficial de cuarta clase de la Administración de Contribuciones; don Manuel Barbic Moreno, oficial de tercera clase de la Tesorería de Hacienda; don Maximino Navarro Mira, oficial de tercera clase de la Inspección de Hacienda; y don Federico Chápuli, oficial de cuarta clase de la Administración de Propiedades e Impuestos.

Como suplentes han sido designados don José Fernández Gran, oficial quinto de Intervención y don Juan

Jurado Navarro, oficial cuarto de la Administración de contribuciones.

—Don Antonio Botella ha hecho un donativo de 50 pesetas para la suscripción a favor de las familias de los naufragos del «Emelia».

—En Hondón de las Nieves, se halla vacante la plaza de secretario suplente del Juzgado municipal.

Se proveerá por concurso.—7 Febrero.

Todo lo relativo a la colaboración política y literaria de EL LIBERAL es de la exclusiva competencia de su director.

EL LIBERAL solo publicará los trabajos de colaboración que su director solicite.

No se devuelven los originales que se reciben ni se mantiene correspondencia con ninguno de ellos.

Cartagena al día

Jardines y riegos

En un reciente artículo referente a la traida de aguas, el ilustrado ingeniero señor Guardiola, dice que es asombroso oír hablar de la creación de jardines, paseos y plantaciones, sin saber si habrá alguna vez aguas para regarlos.

Nosotros que hemos hecho una incesante campaña en favor de la creación de jardines, paseos y plantaciones, algunos datos que justifican la factibilidad de la obra por cuya realización luchamos.

Existen proyectos, en vías de realización, de la creación de paseos y jardines en Cartagena, contando con tierras de inmejorable calidad para hacer plantales, base y fundamento para la adaptación a este suelo de las plantas para cultivar.

Cuenta este municipio con aguas potables, que aun cuando no reúnan todos los caracteres de potabilidad son buenas para las plantaciones que aquí se dan.

Estas aguas que como la de Minas y Cañadas las cuales se disponen de doce horas semanales, la experiencia ha demostrado que por su cantidad y calidad han servido para el sostenimiento de la Alameda de San Antón, siempre que han estado bien administradas. Buena prueba de ello es la corpulencia que han llegado a alcanzar las distintas plantaciones que en ella se han hecho. Existe además las de la Baña, aguas que después de regar los jardines de la plaza de España, surten las fuentes de las puertas de Madrid, las de las posadas de La Rosa y Cuatro Santos, las fuentes públicas de las calles de Santa Florentina y de la Serreta, fuentes, las tres primeras, en donde existe el caño libre, perdiéndose el 75 por 100 de la que vierte, con cuyo sobrante, contando con el hoy escaso caudal por falta de buenas cañerías de conducción, se podría atender al riego de las plazas de San Francisco, Caballos y Merced.

Por lo que se refiere a la parte alta de la población, cual es el camino de la estación y subida de San Diego, pudieran utilizarse las lindantes con el coto de San Juan, las que siempre han abastecido las fuentes de San Diego y Casa Misericordia y Santa Lucia.

Agua cuya conducción no es costosa por tener la presión necesaria para los puntos a donde se destinan.

Esto sin recurrir a la delos pozos artesianos como el de la plaza del Rey cuyo caudal es sobrante para el sostenimiento del jardín que en dicha plaza existe y de cuya calidad no se puede dudar, pues el resultado a la vista está, el recientemente abierto en pleno muelle y el de los cuarteles de Sevilla y España que podía servir de base para regar los jardines de la muralla, a más por si no fueran suficiente todas estas aguas existen las de la Puyola que podrían aumentar el caudal de las de Minas y Cañadas o aplicándose al riego del paseo de Alfonso XIII y calle de Angel Bruno.

Suponemos que no habrá quien piense en el agotamiento de estas aguas puesto que su origen es muy remoto y ni en las épocas de grandes sequías se han llegado a agotar, por el contrario, como decimos anteriormente creemos y estamos dispuestos a demostrarlo que bien administradas y con buena conducción se aumentaría en el doble dicho caudal, siendo más que suficiente para atender a las necesidades de lo que hoy es proyecto en vía de ejecución y dar tiempo a que llegaran las del magno proyecto de los Chorrros del Mundo.

DIARIO DE MURCIA

Ayer hubo una manifestación imponente en esta ciudad; la de los naranjeros, que después de celebrar una autorizada asamblea, fueron en masa a entregar sus conclusiones al gobernador...

A esta tristísima situación nos ha traído la cien veces maldita guerra europea, que sin ella no serían las circunstancias tan aflictivas, aunque fueran sensibles...

Bien puede el Gobierno oír las quejas de nuestros pobres huertanos, para conjurar este conflicto, que es de hambre y de miseria para toda una extensa región española...

TRIBUNALES Y JUZGADOS

En los juzgados de esta capital se han hecho las siguientes inscripciones: Juicio de San Juan. Defunción: José Alegría Ruiz, 86 años...

AUDIENCIA

Señalamientos para el día 8 de Febrero en esta Audiencia: Sección primera.—Julio los orales.—Una causa del juzgado de Cartagena, por hurto, contra Miguel Fernández...

NOTICIAS DE MURCIA

—Harto.— De «barba» participa la guardia civil al gobernador el hurto de veinte cepas de viñas a María Gómez Gómez. —Manicomio.— Se ha ordenado el ingreso provisional en el Manicomio del presunto demente Francisco Munuera Soriano, de Alcantarilla...

Han salido de semana don Juan Antonio Hernández del Aguila y don Mariano Palares. Han estado don Antonio Ruiz Siquier y don Santiago López Chacón.

TOROS Y TOREROS

Todos contentos. Todos, no; aun quedarán muchos que no se contentarán con que los ganaderos, matadores y empresarios sigan burlándose de los aficionados a la fiesta más alegre y popular que tiene España.

A primeros del mes de Octubre del pasado año, se habló entre los aficionados y se leyó en casi la mayoría de los periódicos, que a dos ganaderos concienzudos y que poseen reses de poder, bravura y presentación se les iba a declarar el voto por algunos «matadores» de toros.

A propósito de esto, escribía yo en EL LIBERAL de dicha fecha lo siguiente: «El público cree que esto dará lugar a complicaciones torero-ganadero; nada de eso. Entre los criadores de reses bravas y diestros no puede ocurrir nada de particular, arreglándose las cosas con facilidad...

En este mismo periódico y en esta misma sección, escribía el día 3 de Diciembre del año anterior: «Todos se unen, ¿y la afición? El año 1915 será quizá el año más memorable que se ha registrado y se registre desde que existe el toro. Disgustos entre apoderados y toreros por sí el primero le ha firmado mejor o peor un contrato al segundo...

«Todo lo expuesto, o mejor dicho, todo cuanto ha venido diciéndose, se dice y se dirá antes de 1916, no importa nada a la afición, completamente nada, a esta solo le incumba, y para ello también debía unirse en haz apinado, el que las empresas den buenas corridas de toros, para eso es necesario exigible.»

Después exponía lo que necesitan las corridas de feria o serias, en las que deben echarse toros de cuatro años, sin defectos físicos, hierros conocidos, etc., etc. Manifestaba los pocos matadores de toros que nos van quedando, pues aunque quedan estoqueadores de primera, sus figuras han ido evaporándose de los públicos y nadie se acuerda de ellos por muy buenos que sean, y terminaba:

«Esta es otra cuestión que se debe tocar y pensar y supuesto que nos queda mucho terreno que andar antes de que surja la temporada de 1916 no hay más que ir buscando los medios y forma de reunirse los que on los llamados a ello, los aficionados.»

Ahora, se reúnen todos los que llevan el mango del toro. Todos, absolutamente todos, van viendo la manera de sacar al público las pesetas; ellos antes de empezar la próxima temporada quedarán bien y habrá sido todo una nubecilla de verano y entonces la afición seguirá pagando novilladas indecentes por corridas de toros, a precios fabulosos.

Los augurios de entonces desgraciadamente se han confirmado ahora. Y, como dice un cantar popular: «Deja que pasen tres días que la gente se apacigue, vendrás a la vera mía.» Han pasado los meses de Noviembre, Diciembre y Enero. El aficionado ha echado en olvido las revoluciones atmosféricas-tauróficas de aquellos días y ahora no se fija o no quiere fijarse en que Vicente Pastor ha estado en Sevilla hablando con los Gallo y Belmonte; chocaron sus manos, consumieron unas cuantas botellas alegremente y quedaron en que todo había terminado entre toreros, ganaderos y empresarios. Para tranquilizar al público pagano se reúnen los empresarios de toros, ganaderos y toreros y acuerdan que en lo sucesivo se lidién novillos que pesen como mínimo 552 kilos (24 arrobas en limpio) y toros con 550 (que son los que hoy se juegan). Estos serán pesados antes de lidiarlos, exponiéndose al público el peso de las reses.

Yo pregunto ahora: pero ¿es que es necesario que los toros pesen mucho para dar juego? Nada de eso. El toro de lidia no necesita ese peso para que el público salga satisfecho de una corrida.

Si creemos que las carnes han de ser la base de los carteles estamos equivocados. Los ganaderos con echarlos más fanegas de jabs y trigo que por costumbre tienen, los venderán mejor cebados; pero y la sangre cómo la refinamos? ¿Han leído ustedes en algunos de los muchos toreros que se han celebrado y vienen celebrándose que han deshechado muchas reses? Pocas, muy pocas, por no decir ninguna.

Vengo sosteniendo esta campaña desde hace dos años. Claro, muy claro decía en los meses de Octubre y Diciembre, que para antes que llegara la temporada de 1916 todo estaría arreglado entre toreros, ganaderos y empresarios; todos menos el público que no sabe asociarse.

En esta fecha todos están contentos, después de haber llevado buenas campañas de caza y tentaderos por esos campos de Dios. Muchos aficionados vienen de donde sacarán los dineros de sus respectivos ahorros para contribuir a este negocio de toreros, empresarios y ganaderos y otros, los menos, viendo cómo día por día decaía la fiesta nacional.

Funerales por Baquero

Table with 2 columns: Name and Amount. Total: 121 50 Pesetas. Includes entries for Julio de la Cierva, Enrique de la Cierva, Juan María de Aguilar, etc.

La fiesta del sainete

La comisión organizadora de esta fiesta benéfica advierte a cuantas personas tienen hebes encargos de localidades, podrán recogerlas por todo el día de hoy y mañana. También advierte a cuantos señores hayan recibido localidad y no estén conformes con admitirlas podrán devolverlas hasta el miércoles a las seis de la tarde. Pasado este plazo se considerarán como aceptadas.

Las oposiciones a escuelas

Muy distinguido señor nuestro: Como para todo cuanto se refiere a los intereses de Murcia el periódico de su digna dirección sostiene muy nobles campañas, no dudamos que estará usted pronto a defender lo de los futuros opositores a escuelas de este distrito, a quienes por la real orden de 31 de Enero último, se trata de quitar toda esperanza de colocarse en él «agregando a las oposiciones de turno libre de los distritos universitarios todas las plazas de nueva creación que hayan vacantes hasta la fecha de dicha real orden.»

podamos; pero sin el concurso de la Prensa estamos seguras de que nuestros trabajos no nos llevarán al éxito, por lo cual rogamos a usted apoye y defienda nuestras gestiones, con la seguridad de que haremos agradecer-se lo sus afmas, y s. q. s. m. e., Fuensanta Alpañés, Dolores Pastor, Daniela Errano Diaz, Eduvigis Fernández Vázquez, Josefa López López, Rita Pérez.

N. de la R.—Tan justo y estimado nos parece cuanto dicen en esta carta las distinguidas maestras que la firman, que desde luego pensábamos y ahora con más urgencia, ocuparnos de este asunto, en el que esperamos alcanzar un éxito con la ayuda de nuestros representantes.

ASAMBLEA NARANJERA

Con numerosa concurrencia de exportadores y cosecheros de naranja de toda la región se ha verificado en los salones de nuestro Ayuntamiento la anunciada asamblea.

Además de los alcaldes de todos los pueblos de la provincia, interesados en esta cuestión, y Cámaras Agrícolas, han asistido casi todos nuestros representantes en Cortes entre los que se encontraban don Isidoro de la Cierva, don Joaquín García, don Emilio Diez Vicente, don Angel Guirao y don Joaquín Payá.

Ha presidido el acto el alcalde señor Llanos, que en breves frases expuso el objeto y alcance del mismo, invitando a los señores presentes a que hicieran uso de la palabra para concretar las conclusiones.

El señor Escudero. En nombre de los pueblos de Beniján y Torreguajera tan afectados por la crisis naranjera, dice que urgen pronto remedios para aliviar la triste situación de la clase obrera que está a las puertas del hambre.

Pinta las fatales consecuencias que para esta clase ha tenido la paralización de la industria naranjera y dice que hay que atenderla preferentemente para evitar que se manifieste en forma perjudicial para todos.

Graa manifestación. El sonar de caracolas y el inmenso clamoreo que se escuchaba en la Glorieta hizo que por un momento se suspendiera la discusión.

Nos asomamos a los balcones y el ancho paseo estaba materialmente cubierto de gente entre la que sobresalían muchas mujeres y niños. Frequentemente se oían los gritos de «Queremos pan!» Después de entrar al Ayuntamiento cuantos pudieran siguieron en el uso de la palabra el

Señor Miró. Dijo que es imposible que la exportación pueda continuar mientras no se tenga la seguridad de que no se han de repetir casos como el de los vapores «Agamenón» y «Vesta». Por tanto, lo que urge es saber definitivamente si Inglaterra permite o no la exportación de nuestra naranja a Holanda.

Don Francisco Arce. Insiste en la gravedad de las circunstancias, pintando detalladamente la triste situación de los obreros de Beniján y Torreguajera.

Don José López Almagro. Dice que el problema comprende dos partes: una de remedios y otra de peticiones para lo sucesivo. La primera se refiere a las numerosas familias que han quedado en la miseria porque vivían del trabajo de esta industria, y la segunda a pedir al Gobierno gestione lo que proceda a fin de que nuestra riqueza no muera.

Termina recomendando la cordura para con el pueblo, pues en este problema, que lo es internacional, no es bien que comprometamos a nuestros Gobiernos a que adopten resoluciones para las cuales España no está preparada.

Don Isidoro de la Cierva. Concreta brevemente los términos principales del problema y señala como uno de los puntos más importantes de las conclusiones que se formulen, el pedir a nuestro Gobierno facilite barcos españoles que se encarguen de verificar la exportación.

Dice, que en esto, como en todo lo que sea beneficioso para los intereses regionales, Murcia sabe que está siempre dispuesto a llegar hasta el sacrificio. (Muchos aplausos.)

Don Joaquín Payá. Recomienda que al Gobierno no se le pidan nunca cosas imposibles, sino aquello que pueda estar en su mano.

Dice que esta, no es ya un problema regional ni siquiera nacional, sino un problema mundial en que España como otras naciones tiene que atenderse a los vaivenes del conflicto.

Lo que sí debe pedirse al Gobierno es que se asegure la seguridad de que nuestros trabajos no nos llevarán al éxito, por lo cual rogamos a usted apoye y defienda nuestras gestiones, con la seguridad de que haremos agradecer-se lo sus afmas, y s. q. s. m. e., Fuensanta Alpañés, Dolores Pastor, Daniela Errano Diaz, Eduvigis Fernández Vázquez, Josefa López López, Rita Pérez.

no, y esto con toda energía, es la rebaja de tarifas ferroviarias y que ponga a nuestra disposición barcos españoles, que para algo subvencionar; pues ya que la bandera española, ondea en todos los mares para realizar otra clase de comercio, justo es que ampare este del cual depende la vida de una región. (Grandes aplausos.)

Don Luis Llanos. Resume todo lo expuesto y condensa las conclusiones que son unánimemente aprobadas, acordando elevarlas al señor gobernador.

En el gobierno. Los asambleístas en número de unos cuatro mil llegaron frente al gobierno. Marchaban al frente de la misma don Isidoro de la Cierva, don Joaquín Payá, el alcalde don Luis Llanos, diputados provinciales y los presidentes de la Cámara de Comercio y Federación Agraria.

Seguidamente fueron recibidos por el gobernador Sr. Baamonde, quien oídas sus manifestaciones les ofreció transmitir al Gobierno inmediatamente las conclusiones acordadas.

Acuerdos de la Asamblea. Los acuerdos votados unánimemente por los asambleístas, entregados al gobernador para que los eleve al Gobierno, han sido los siguientes:

Primero. Reiterar la rápida resolución de todas las conclusiones presentadas por las comisiones de los exportadores de naranja al ministro de Estado en primero de Enero último y al presidente del Consejo en 23 del mismo, que por la urgencia y necesidad que entrañan son de inaplazable resolución, haciendo público para conocimiento inmediato el resultado de las negociaciones entabladas.

Segundo. Conseguir del Gobierno inglés no ponga trabas a la libre importación en Inglaterra de la naranja y toda clase de frutos frescos o en conserva, ni se grave dicha importación con nuevos impuestos, ni ponga trabas a la libre exportación de la naranja para los países neutrales, especialmente Holanda.

Tercero. Que la Asamblea, encareciendo las dificultades de actuación que puede encontrar el Gobierno por tratarse de relaciones internacionales, al mismo tiempo que le ruega practique en ese punto cuantas gestiones le sean posibles, le excita a que obre con la mayor energía e interés cerca de las Compañías de ferrocarriles y navieras nacionales para que cooperen en correspondencia a la gravedad del conflicto, con todos los medios de que dispongan y con cuantas facilidades puedan ofrecer.

La manifestación se disuelve. Entregadas las conclusiones los manifestantes se disolvieron en aquel lugar.

El orden ha sido completo en todo el trayecto recorrido por los manifestantes.

Telegrama al Gobierno. Acto seguido el gobernador dirigió un telegrama al Gobierno dando cuenta del acto celebrado y transmitiendo las conclusiones transcritas anteriormente.

(HE ESTA EDICIÓN)

Los señores Miró, Gil, Cortés, Gómez Hermanes, García Ramos, Nicolás Gómez, dirigieron ayer el siguiente telegrama: Presidente Consejo ministros, ministro Estado.—Madrid.

Celebrada hoy asamblea asistiendo enorme muchedumbre interesada producción y exportación naranja, acordando mantener conclusiones presentadas esa por comisión últimamente.

Lamentamos haya transcurrido bastante tiempo sin obtener ninguna contestación categórica Gobierno inglés sobre libertad exportación naranja Holanda y como día sírfense grandes perjuicios en cosecha pendiente rogamos Vuecencia encarecidamente comuniquenos estado encuéntranse gestiones para reanudar trabajos calmande natural ansiedad entre elementos empleados exportación.

LOS MERCADOS

Estado de cotización al por mayor y detall de las siguiente especies: Trigo, 47 pesetas 100 kilos. Harina, 51. Patatas, 16. Alubias, 70. Ganado vacuno, 200. Idem ternera, 175. Idem cabrio, 160. Idem cerda, 250.

Ternera, 350 pesetas kilo. Vaca, 250. Cordero, 255. Cabrito, 225. MATADERO. Se ha sacrificado en el Matadero las siguientes reses: Vacas, 0; terneras, 3; corderos, 6; cabritos, 9; cerdos, 5. Total de reses sacrificadas, 23.—Total de peso, 1.001'75 kilos.

PESCADERIA. En la Pescadería se vendió el pescado a los siguientes precios: Pescada, han entrado 20 kilos; a 2'50 pesetas kilo. Sardina, 20 idem; a 1'40 idem. Majol, 75 idem; a 1'40 idem. Total de pescado entrado, 115 kilos.

ALMUDI. El precio de los granos en el Almudi, es el siguiente: Trigo, los 100 kilos, 40 pesetas. Panizo,

25. Cebada, 21. Avena, 20. Habas, 30. Granillo, 12. Grauzo, 17.

Los precios a que se han cotizado las hortalizas en la Lonja, son los siguientes: Patatas, 8 pesetas los 50 kilos. Nabos, 1'25. Cebollas, 8. Tomates, 15. Alcachofas, 26. Boniatos, 3. Habas, 11. Cardos, 5. Limones, 2'50. Naboicos, 12'25. Guisantes, 12. Censurios, 2'50. Bolas dulces, 15. Idem picantes, 60. Ajos, docena, 0'30. Coliflores, 0'90. Coles, 0'50. Lechuga, 0'20. Cebolla tierna, 0'25.

TRIBUNALES

Juicio por jurados. En la sección segunda de esta Audiencia, se vió ayer una causa procedente del juzgado de Caravaca, contra Emiliano Reina, por homicidio, perpetrado en la persona de Bartolomé López.

En representación del ministerio fiscal actúa el competensísimo teniente fiscal señor Llanos y como defensor el notable abogado D. Jesús Villazón.

El fiscal, en su escrito de conclusiones, relata los hechos en la siguiente forma: «El día 28 de Junio del pasado año, se encontraba trabajando en una calera el procesado Emiliano Reina, cuando se presentó el guarda Bartolomé López, recorrimándole por haberse llevado el día antes la mujer y hermana del procesado unas alagias, diciéndoles cuando esto ocurrió «mañana nos varemos» y uniendo las palabras a los hechos, comenzó a tirarle piedras, y en este estado, para amedrentarle, el procesado hizo un disparo con tan mala fortuna que hizo blanco en el desgraciado Bartolomé López, produciéndole la muerte instantáneamente.

Practicadas las pruebas, el señor Llanos, en un razonado informe, trató de demostrar la culpabilidad del procesado, considerándole autor de un delito de homicidio simple, previsto y penado en el artículo 418 del Código penal, y solicita se le imponga la pena de catorce años, ocho meses y veintidós días.

El defensor señor Villazón, pronunció un notabilísimo informe, demostrando un conocimiento vastísimo de la ley, y pidiendo un veredicto absolutorio.

El presidente del Tribunal de Derecho señor Céspedes, en un informe imparcial y sereno, pide al tribunal popular dé un veredicto de acuerdo con su conciencia.

El jurado se retira a deliberar, pronunciando un veredicto de culpabilidad. El Tribunal de derecho condena al procesado a la pena de seis años y un día de prisión mayor.

Teatro Romea

La despedida de Villagómez será recordada durante mucho tiempo por todos cuantos aman el arte. El notabilísimo actor eligió para su beneficio el grandioso drama de Guimerá, «Tierra baja», de cuyo personaje principal habíamos leído hacia una excepcional creación.

La prensa de la ciudad condal había ponderado extraordinariamente la forma en que Villagomez da vida a Manelic y aguardábamos con impaciencia verle representar la obra.

No es momento oportuno hacer comparaciones. A nuestros más insignes artistas hemos visto encarnar Manelic. En alguna hemos tenido el recuerdo en determinados momentos de algún otro.

El Manelic de Villagómez es completamente distinto a todos. Es creación suya, estudiada y llevada a escena por su extraordinario talento.

El pastor rudo, noble, que había allá en las montañas catalanas parece trasplantado a la escena por Villagómez y al tomar venganza de su amor oscuroneado es el hombre convertido en fiera que ruge mientras sus zarpas sacian su sed de sangre.

Villagómez nos hizo sentir con toda su grandeza la sensación de la tragedia. Electrizó al público con su arte extraordinario que le hizo prorrumpir numerosas veces en bravos y aclamaciones.

Al terminar el segundo y tercer acto la cortina se alzó más de seis veces en medio de delirante ovación. También la señora Molgosa, tuvo ocasión de lucirse en su papel de Marta, consiguiendo abundantes aplausos.

La señorita Ortega, dió tambien pruebas de su gran talento. Nuri ha sido muy bien estudiado por la bella artista, que hizo vivir la figura como pudo pensar la imaginación de Guimerá.

Esperamos verla pronto ocupando uno de los puestos a los que solo llegan los privilegiados; y la señorita Ortega (C.), reúne excepcionales de artista.

VIDA RELIGIOSA

SANTORAL. Día 8 de Febrero.—Martes.—San Dionisio.—San Juan de Mata. VELA Y ALUMBRADO. El día 8 de Febrero estará la Vela y Alumbrado en la parroquia de San Juan. El día 9 en Capuchinas.

LA GUERRA

Obras públicas

El alcalde de Cotillas comunica que ha notificado a los interesados el oficio que se le remitió en 29 de Enero último.

—La Jefatura de Obras públicas devuelve informado el expediente sobre constitución del sindicato central del río Segura.

—El alcalde de Murcia remite relación de los interesados en la ocupación de fincas para los trozos 4.º y 5.º de la carretera del Puente Nuevo a la de Albacete a Cartagena.

—El mismo comunica que ha hecho entrega a don Luis Bolarín y don Antonio López Arteseros, de los oficios que se le remitieron para ellos.

Ultima hora de la madrugada

FOR TELEFONO

ALGECIRAS
El "Vicente Ferrer"
Madrid 7.—A las 4 md.
(Recibido con retraso)

Se cree que podrá conseguirse sacar a flote el vapor "Vicente Ferrer".

El hundimiento de Ceuta
En el hundimiento del pabellón de Ceuta ha habido noventa y una bajas entre muertos y heridos.

La mayoría pertenecen al batallón del regimiento de Ceuta.

Letamendi recibió una enorme piedra en el pecho, muriendo en el acto.

Igual le ocurrió al sargento y a dos soldados.

Hoy se verificará el entierro, que será solemne.

Se reciben muchas coronas.

En toda la población se han suspendido los espectáculos.

Vuelco de un automóvil
En la carretera de Cuenca a Palencia voló un automóvil de viajeros por habérselo roto el volante.

Resultó herido gravísimo el sobrestante de obras públicas Hermenegildo Moreno y graves el recaudador de contribuciones y otro viajero más.

SANTONA
¡Vaya un parto!
Vicenta Aguado ha dado a luz cuatro niños.

Su esposo, Saturnino Barberá, es un pobre artesano, que se halla enfermo.

Uno de los niños murió y los otros tres y la madre gozan de buena salud.

Ultima hora de la tarde

OR TELEFONO

MADRID
Leopoldo Serrano
Madrid 7.—A las 5'30 t.

Ha fallecido el exsubsecretario de la Presidencia don Leopoldo Serrano.

Grandes cruces
Se han firmado los siguientes decretos:

Concediendo grandes cruces de Carlos III a los exministros Gasset, Alvarado, Arias Miranda, Rodríguez de la Borbolla y Marqués de Santa Cruz.

Grandes cruces de Isabel la Católica a Vicente Cantó, Pérez Oliva, Galarrá y Rosado.

El criterio ha sido hacer las concesiones a aquellos exministros que no ejercen cargos en la actualidad.

El habla Castellana
Romanos ha telegrafado a Prat de la Riba diciéndole la necesidad de velar por el empleo del habla Castellana, apoyando a Maura.

C. rreos suspendidos
La Compañía Pinillos ha comunicado al director de Correos manifestando que en vista de que el Estado ha suprimido las primas de navegación, suspende los correos mensuales a Puerto Rico y Cuba, la comunicación postal con las repúblicas americanas y también la mensual con las colonias.

DE LA GUERRA

Crucero inglés hundido

En el ataque aéreo sobre Inglaterra una bomba hundió al crucero inglés "Caroline".

Muchos tripulantes perecieron ahogados.

Concesión de cruces

FOR TELEGRAFO

Otros agraciados
Madrid 7.—A las 9 n.

Además de las ya telegrafadas, han sido concedidas grandes cruces de Carlos III a Rodríguez y Ruiz Valarino.

Grandes cruces de Isabel la Católica a José Quiroga Espi, Eduardo Cobán (hijo), José Morote, Javier Gómez de Laserna, Aura Boronat, Juan Navarro Reverter, Antonio Martín Campo, Eduardo Gullón, Valentín Gayarre, Luis Belaunde, Francisco Manzano, Bernardo Amor, jefe de los liberales de Baleares, Ramos Bustelo y Alvarez Mendoza.

EL LIBERAL

es el periódico de mayor circulación de Levante.

FOR TELEGRAFO

LONDRES
Varias noticias
Madrid 7.

Se ha cerrado nuevamente por completo la frontera belga-holandesa.

Las tropas alemanas han sido reemplazadas por otras, efectuándose en Bélgica grandes movimientos de tropas.

Un periódico italiano anuncia grandes preparativos navales de Alemania y que en breve se verificará la ofensiva de la próxima primavera.

SOPIA
Los aviadores rumanos volaron sobre Bulgaria regresando indemnes a pesar del fuego de fusilería que se les hizo.

El gobierno búlgaro ha protestado de la incursión.

ROMA
Parte oficial italiano
En el valle de Luganeri hubo pequeños encuentros entre Ronzeguio y Terceguio.

El adversario ha sido rechazado dejando en nuestras manos algunos prisioneros.

En la zona de Tolmino el enemigo atacó al amanecer nuestras posiciones de Santa María.

A pesar de la densa niebla que paralizaba la acción de la artillería, la rápida llegada de refuerzos permitió rechazar al adversario con pérdidas sensibles.

También a la altura de Padgora, al oeste de Gorizia, el enemigo intentó anoche por dos veces acercarse a nuestras posiciones.

En la segunda tentativa contraatacamos, poniéndole en fuga y cogiéndole también algunos prisioneros.

LONDRES
Parte oficial inglés
Madrid 7.—A las 2 t.

La artillería enemiga mostró gran actividad en la parte sur del canal de la Bassee.

Entre Anore y Sorene nuestra artillería bombardeó las trincheras enemigas.

Los aviones enemigos han mostrado alguna actividad en los alrededores de Ipres.

Los incendios y explosiones
Un periódico llama la atención de los armadores sobre los numerosos incendios y explosiones, indudablemente debidos a una mano criminal.

Se producen no solo en los navios ingleses sino también en los neutrales que transportan cargamento a Inglaterra y cuentan con súbditos británicos.

Los agentes enemigos dan pruebas de gran ingenio.

Especialmente se ha descubierto que la madera empleada en la fabricación de cajas para embalajes había sufrido una preparación que le hacía susceptible de inflamarse al menor roce.

Los armadores y todas las personas que se ocupen en embarcar mercaderías en los puertos extranjeros no deberán tratar para el embarque de cargamento u operaciones de cualquier índole, que permitan acercarse a los navios con entidades y súbditos enemigos.

ZURICH
Aviadores detenidos
Los aviadores franceses Gilbert y Pary lograron evadirse, pero fueron detenidos a las doce de la noche en la estación de Olten.

LONDRES
Navío de guerra hundido
Madrid 7.—A las 9 n.

Un periódico publica un despacho de Copenhague diciendo, que un gran navío de guerra se ha hundido en el Estrecho de Cattegat entre la isla Anhak y Suecia.

Se advirtieron desde la costa las señales pidiendo auxilio, pero pronto cesaron.

Se supone que chocó con una mina, hundándose rápidamente.

ATENAS
Llamamiento a filas
El rey firmó un decreto llamando a filas a los prófugos de las quintas de 1892 a 1914, que se hallen en el extranjero, excepción de los que residen en Rusia, Bulgaria, Turquía y Rumania.

PARIS
La explosión de las fábricas austriacas
Se conocen detalles de la explosión de las fábricas austriacas de Skoda.

Se encontraron 195 obreros muertos.

Volaron tres grandes departamentos, incluso donde se construían los famosos cañones hidráulicos de 305 milímetros que tan importante papel desempeñaron al principio de la guerra en Bélgica.

Las fábricas de Skoda no son tan gigantescas como las fábricas Krupp, pero desde el comienzo de las hos-

tidades habían experimentado extraordinario desarrollo, suministrando al ejército austriaco material.

Constituían una especialidad sobre todo para la artillería gruesa.

Desde hace meses estaban encargando cañones de 50 y 60 centímetros, pero aun no se había obtenido resultado satisfactorio.

La destrucción de estas fábricas tiene para los austriacos la significación de una gran derrota.

Las negociaciones de Montenegro
Los austro-alemanes reconocen que están imposibilitados para comenzar las negociaciones de paz con Montenegro por no encontrar negociadores montenegrinos autorizados.

Interpelación al Gobierno griego
Un diputado independiente griego interpelará al Gobierno sobre las concesiones que ha prometido Alemania a Grecia por su neutralidad y también las razones que justifican la movilización si Grecia debe permanecer neutral.

Todavía se ignora si el Gobierno aceptará estas interpelaciones.

Incidente en Moscu
La prensa rusa detalla los incidentes ocurridos en Moscu, donde la propaganda alemana intentó provocar un grave motín.

Al enterarse la policía de Moscu algunos financieros alemanes que trabajaban para alterar el orden, en la Bolsa, realizó varios registros en la Bolsa y en algunos domicilios incautándose de documentos y papeles, así como de personas sospechosas.

Con esto parece que bastó para que no ocurriera ningún disturbio en la ciudad.

El repliegue de los serbios
Después de la derrota de las avanzadas austriacas por las vanguardias serbias en Durazzo, los destacamentos del general Kooevs han vuelto a pasar el río Ismi, replegándose al sur de Kruja.

La evacuación de las tropas serbias a Corfú progresa de modo considerable.

Más de la mitad del ejército serbio refugiado en Albania se encuentra en Corfú protegido por la marina de los aliados.

El estado sanitario de los serbios es buenísimo, sin enfermedades contagiosas.

Los soldados se reponen rápidamente de las fatigas y privaciones.

Ración disminuida
Dicen de Munich, que el comité de abastecimiento de la ciudad ha acordado disminuir la ración semanal de pan a media libra por tarjeta.

CORFÚ
El heredero de Serbia
Llegó el príncipe heredero Alejandro de Serbia.

Revisó la compañía que le rindió honores, compuesta de soldados franceses y serbios.

El príncipe fué calurosamente aclamado en todo el trayecto hasta el hotel donde se hospeda.

ATENAS
Submarinos japoneses
Han llegado al canal de Suez once submarinos japoneses a operar en la defensa del canal.

Los manda un almirante japonés.

LONDRES
Las existencias de carbones
Un periódico publica una comunicación referente a los carbones y especialmente al de cok.

A causa de las constantes demandas de combustible para las industrias relacionadas con la guerra, el abastecimiento de carbón presenta grandes dificultades en algunas regiones.

Por lo tanto, se ha acordado nombrar comisiones regionales que regularicen el abastecimiento de carbón y asegurar las existencias para las fábricas de municiones y demás consumidores importantes.

Termina diciendo que la cuestión es averiguar si se pueden conceder licencias para la exportación de carbón de todas clases, pues dependerá de las necesidades nacionales, especialmente para las industrias relacionadas con la guerra.

PARIS
Los Estados Unidos y Alemania
Se cree que se evitará el conflicto entre los Estados Unidos y Alemania, reemplazando la palabra ilegal que el Gobierno se niega a aceptar como calificativo del torpedeamiento del "Lusitania".

Alemania y Rumania
En cambio las relaciones entre Alemania y Rumania toman malísimo carácter.

La prensa de Bucarest dice que los momentos son críticos y muy pronto se decidirá el porvenir de aquel país.

Una comisión de veterinarios rumanos ha ido a Rusia a comprar caballos y las autoridades rumanas han retenido varios millares de aparatos telefónicos y material eléctrico expedido desde Alemania para Bulgaria.

Por su parte Alemania pretende que Rumania decida definitivamente su actitud, declarando si permanecerá neutral antes de emprender las grandes operaciones.

Refuerzos alemanes
Se confirma la llegada de refuerzos alemanes a Monastir y a la frontera griega donde se concentran enormes contingentes.

Desde Nich, también se transporta artillería gruesa hacia la frontera búlgara.

PARIS
Por las víctimas de los zeppelins.
—Funerales en Nuestra Señora de la Cruz.
Madrid 8.—A las 3 md.

Esta mañana se han celebrado en la iglesia de Nuestra Señora de la Cruz, solemnes funerales por las víctimas de las últimas incursiones de los zeppelins alemanes.

Asistieron el ministro de Estado Cochín, el presidente del Consejo municipal Mithuand, numerosas personalidades políticas y un enorme gentío.

Poincaré estuvo representado en la ceremonia.

Entre los asistentes figuraban numerosas delegaciones, entre ellas una de la Cámara de Comercio española, otra de la colonia italiana y numerosos sacerdotes.

El cardenal Amette que presidía la ceremonia religiosa, pronunció una sentida alocución, dando al final la bendición arzobispal.

Después del acto, seis armones de artillería condujeron los cuerpos de las víctimas a la casa Ayuntamiento del distrito veinte, donde dos compañías de infantería rindieron honores militares.

Numerosos carruajes llevaban gran cantidad de coronas, entre ellas una de la Cámara de Comercio de España.

Pronunciaron discursos el ministro del interior Nalvy, el presidente del municipio de Paris Nithonard, el alcalde del 20 distrito, el diputado por el Sena, y Hubert, representando las regiones invadidas.

Nalvy saludó a las víctimas en nombre del Gobierno de la República trayendo el homenaje de toda la nación.

Declaró impotentes a los alemanes para hacer triunfar sus armas en lucha leal, a la luz del día, soldados contra soldados y estandarte contra estandarte.

Vienen de noche a París a matar ancianos, mujeres y niños.

Nuestros enemigos pudieron momentáneamente engañar al mundo viendo dar a los franceses una prueba de debilidad, pero de París, llorando sus muertos, brotarán con más entusiasmo voluntades y energías, más que nunca aferradas en la resolución de vencer y salvar a la patria.

Después de los discursos, las tropas y numerosas delegaciones desfilaron ante los féretros y luego el cortejo se encaminó a Peira Lachaine, en medio de una considerable muchedumbre silenciosa, difícilmente contenida por la policía.

El Consejo municipal depositó sobre las tumbas 24 palmas con los colores de la villa de Paris, con la siguiente inscripción:

"Homenaje de la villa de Paris a las defensoras de la patria".

El clero bendijo las sepulturas y después la inhumación.

Las autoridades desfilaron ante las familias de las víctimas.

LOS MAESTROS CATALANES
FOR TELEGRAFO
Petición derogada
Madrid 7.—A las 9 n.

El director de primera enseñanza Royo Villanova ha recibido varios telegramas de maestros de Barcelona pidiendo autorización para poder asistir a los cursos de Montessori.

Después de consultar eso con el ministro, Royo ha telegrafado expropiando al Rector de la Universidad de Barcelona la imposibilidad de acceder a la petición de dichos maestros por impedirlo el decreto contra las agregaciones publicado recientemente.

El idioma castellano
FOR TELEGRAFO
Telegramas de los catalanes
Madrid 7.—A las 9 n.

En el ministerio de Instrucción pública continúan recibiendo de los catalanes muchos telegramas protestando del contenido del Mensaje de la Academia Española relativo al idioma castellano, por entender que le cohartan legítimos derechos referentes al dialecto regional, del que no pueden prescindir los catalanes en los aspectos y relaciones fundamentales de vida.

Burell y Royo Villanova
FOR TELEGRAFO
Visitas a las escuelas
Madrid 7.—A las 11 n.

Julio Burell, acompañado de la condesa de Pardo Bazán visitó la Escuela de confecciones de encajes.

Examinó los trabajos de las alumnas e hizo preguntas informándose de todo detalladamente y recogiendo datos para sucesivos perfeccionamientos y reformas.

Nuevamente hizo otra visita a la Escuela del Hogar, terminando de hacer la información personal que inició hace días.

Continuó visitando los demás centros de enseñanza dedicados a la mujer.

El director de primera enseñanza Royo Villanova ha visitado los Jardines de la Infancia.

Después ha declarado que la institución es una de las más completas y útiles.

Tiene quinientos alumnos y han solicitado el ingreso 1.300.

Se aplican las enseñanzas de manera perfecta y utilitaria.

Lamenta que no haya otras tres o cuatro instituciones análogas.

Advirtió algunas pequeñas deficiencias que se corregirán fácilmente.

Sección financiera
(Por telegrama)
COTIZACIÓN
Madrid 7.—A las 9 n.

Interior.	7310
Fin.	0000
Próximo.	0000
Ahorrazable.	96 00
Banco.	0000
Editorial España, fundador.	0000
Editorial España, ordinario.	0000
Banco de Cartagena.	0000
Tabacos.	0000

CAMBIOS
Francos 82 33
Libras 25 09

La cuestión del azúcar

FOR TELEGRAFO
Lo que dice Urzaiz
Madrid 7.—A las 9 n.

Urzaiz, refiriéndose a la nota oficiosa facilitada ayer por la Asociación de Fabricantes de Azúcar, ha manifestado:

No creía que dicha sociedad fuese llamada a rectificar lo que le dijeron a él los representantes de las fábricas azucareras de Epila, Gallego y Santa Eulalia del Ebro.

El deseo de los fabricantes es presentar al ministro ante los agricultores como causante de la baja del precio de la remolacha.

Para ochar por tierra esta falsa especie, bastará que recuerde mis campañas en pro de los intereses de la agricultura cuyo desarrollo considero siempre como base de la prosperidad de la nación.

El real orden no perjudicará a los agricultores si saben defenderse.

A este propósito recordó que ha

dedicado a ello todos sus esfuerzos, considerando secundario todo lo demás.

El único objetivo de la real orden ha sido procurar el abaratamiento del azúcar.

Esta tarde o mañana recibirá a la comisión de azucareros presididos por Sanchez Toca.

Siguen los tumultos
En Lisboa está restablecida la tranquilidad material.

En los pueblos se repiten los tumultos y asaltos a las casas de los bradores acomodados.

Continúan efectuándose numerosas prisiones.

Huelga de metalúrgicos

FOR TELEGRAFO
Madrid 8.—A las 3 m.

El gobernador de Oviedo comunica al ministro de la Gobernación que las declaraciones de huelga de obreros de construcciones metálicas de Avilés suman unas cuatr.cientas.

La causa de la huelga es negarse los patronos a aumentarles dos reales en jornal.

Barcelona

FOR TELEGRAFO
Vuelve la normalidad
Madrid 8.—A las 3 md.

La huelga de albañilería ha quedado reducidísima.

Los carpinteros reanudarán el trabajo, disminuyendo también la huelga de metalúrgicos.

Los dependientes de las carboneras han conseguido las peticiones formuladas, volviendo al trabajo.

Hoy se reunirán con el gobernador los patronos y obreros panaderos para ultimar las condiciones en que han de volver al trabajo.

Tarragona

FOR TELEGRAFO
El mitin de Valls
Madrid 8.—A las 3 md.

El gobernador de Tarragona comunica que en el mitin celebrado por los obreros de Valls para protestar del encarecimiento de las subsistencias, acordaron en el caso de llegar los obreros de Barcelona a la huelga general reunirse nuevamente para tomar acuerdos.

Ultima hora de la madrugada

FOR TELEFONO
El concurso del "Heraldo".—Premio del rey
Madrid 8.—A las 4 md.

El rey ha concedido un objeto de arte para premio en el concurso de dibujos alusivos al Quijote organizado por "Heraldo de Madrid".

Con tal motivo el citado periódico dedica hoy grandes elogios al monarca.

Batalla campal

En Villamediana (Logroño) ha habido una batalla campal entre bandos políticos.

De la refriega ha resultado muerto el propietario Eugenio Benito, y heridos el alguacil del Ayuntamiento y los vecinos Pedro García y Pedro Navarro.

Escasez de noticias

Las noticias de guerra recibidas hasta las últimas horas de la madrugada carecen de interés.

TRIUNFO DE LA CIENCIA

Cura la hornia (quebradura)
El reputado especialista D. Vicente Tortosa, mediante el nuevo y práctico **Soprotador ideal flexible** premiado recientemente en el último Congreso profesional, que puede cómodamente llevar la persona más delicada de ambos sexos, y no hace bulto ni tiene los defectos de que adolecen las vendas francesas e inglesas siendo de aplicación personal y sin la pretensión de curar a grandes distancias, evitando la credulidad de los ilusos e incautos a quienes es sabido siempre es de fatales consecuencias. Consultante (**hermaldo**), soy bien conocido de la humanidad doliente. Treinta y cinco años de práctica y de reconocido éxito como certifica las eminencias médicas e innumerables enfermos curados que así lo atestiguan, son la mejor garantía de mis obras. MI CURA está al alcance de todas las fortunas por ser la más positiva y de reconocida economía.

Consultas y residencia habitual Cartagena, Puerta de Murcia, 27, 1.º.

Nota.—Visita de curación en Murcia en los días 15 y 16 todos los meses en el Hotel Universal.

AFORINA

cura rápidamente la Gripe (trancazo, dengue), y Catarros agudos del pecho.—Es un verdadero específico contra la Gripe, dominando rápidamente los más intensos ataques de la misma.

Precio del frasco, 150 pesetas.

De venta: FARMACIA MORENO, Camachos, 26.—Murcia.

En Cartagena, Droguería de los señores Alvarez Hermanos.—La Unión, droguerías de don Fernando Bueno y de don Pedro Bernabé. Alicante, farmacia del señor Aznar.—Albacete, farmacia del señor Bezosa.

Espectáculos

TEATRO ORTIZ.—Por tarde y noche preciosas películas.

Exito de la canzoetista Carmen Maquez.

CIRCO VILLAR.—Por tarde y noche se proyectarán preciosas e interesantes películas.

Debut de la hermosa bailarina española, Palmira López.

Lisboa

FOR TELEGRAFO
Nuevo empréstito
Madrid 8.—A la 3 md.

El gobierno portugués, ha negociado en Inglaterra un empréstito de dos millones de libras esterlinas, con descuento en billetes del Tesoro portugués a plazo largo.

La causa que motiva la operación es tener Portugal que pagar en el extranjero un cupón de la Deuda y material de guerra.

También ha de abonar importantes compras de trigo adquirido por el Gobierno portugués.

Enfermedades urinarias SANDALO PIZA MIL PESETAS

al que presente «Cápsulas de Sándalo» o de «Gonosan», «Santalol», etc., mejores que las del doctor PIZA, de Barcelona, y que cura más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran concurso de París de 1895 y Gran premio en la de Suez de 1896; treinta y seis años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varías Corporaciones científicas y renombrados prácticos diarios ante los prescriben, reconociendo ventajas sobre todas sus similares. 3'50 ptas. Farmacia del Dr. Piza, plaza Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

No fiarse de imitaciones. Pedir «Sándalo Piza»

Enzimas del ESTÓMAGO e INTESTINOS TOMAD LA ESTOMACALINA ALFAGEME

Es un excelente remedio para la dispepsia, ardores, acedías, hiperclorhidria, náuseas, vómitos, digestiones difíciles, etc., etc.

Cura radicalmente los catarros gastrointestinales, diarreas, cólicos.

Precio: 4 Ptas. frasco DE VENTA: En Farmacias y Droguerías SU AUTOR Romanones, 13.-Madrid

Este preparado es el único ensayado en la mayoría de los Hospitales de España.

Remedio verdaderamente casero LAS PASTILLAS VALDA son indispensables

al NIÑO, al salir para la escuela, al ANCIANO que sale a pasear, al ADULTO que va a sus quehaceres; ya sea para PRESERVAR ya para CURAR

SUS ÓRGANOS RESPIRATORIOS de Constipados, Males de garganta, Laringitis, Bronquitis, Gripe, Influenza, Asma, Enfisema, etc.

Pero ante todo, póngase gran cuidado en no emplear más que Las PASTILLAS VALDA verdaderas que son sólo las que se venden en CAJAS de 4 Ptas 1.50 con el nombre VALDA en la tapa

Farmacia Romanones, 13, Madrid

La Hidráulica Murclana

Gran fábrica de materiales hidráulicos y almacén de cemento, así como de toda clase de materiales de construcción de

Juan Bernal González

PALMAR.—Depósito: Lencería, 22, MURCIA. Complete y variado catálogo.—Géneros garantizados.—Premiados en varias Exposiciones con Medalla de oro.

EL LIBERAL

merced a su bien montado servicio de confección, puede admitir esquelas hasta momentos antes de cerrar sus ediciones.

GARAGE INTERNACIONAL DE SUCESORES DE RAMON SERVET

MURCIA: Villaleal, 2, 4 y 6; González Adalid, 17, y Platería, 72.—Director/Gerente: D. JOSE PASCUAL DEL RIQUELME

Estancias, Conservación, Representaciones, Ventas y Alquiler de Automóviles, Motocicletas, Stock Michelin, Cámaras y Cubiertas de todas dimensiones, Vulcanización y Reparaciones en frío.—Depósito de Accesorios, Piezas de recambio Herramientas de todas clases, Gasolinas, Grasas y Aceites, Motores de Gasolina, Petróleo y Bencina para pequeñas industrias y riegos e instalación de los mismos, Talleres de Reparaciones Mecánicas, Carrocería, Talabartería y Pintura

FOLLETO DE "EL LIBERAL", (173)

ELY MONTCLERC VENGANZA FEMENINA

Desde aquel momento Odette llamó siempre madre a Magdalena.

El conde de Mericourt exigió que la madre de Odette ocupase una situación en relación con su nueva cualidad.

Se acordó, pues, que Magdalena Remy pasara por pariente de la joven, lo que explicaría naturalmente su gran intimidad con el matrimonio Hautefort.

Magdalena se hizo rogar mucho antes de aceptar estas condiciones. La ahora feliz madre deseaba continuar siendo en apariencia la nodriza de Odette.

Pero su hija le suplicó tanto, que Magdalena acabó por consentir en convertirse en «una señora», como ella decía riendo.

El conde de Borsky, desde su llegada a Akoulis, no hacía más que pedir a su prima que le mostrase el fabuloso tesoro de los Khanes.

Sofía le decía que aguardase porque quería, antes de hacer esta excursión, visitar en compañía de sus huéspedes toda la comarca, transformada merced a la princesa.

Al paso de ésta, Miguel y Alberto notaban con emoción que los labriegos se prosternaban y descubrían.

Otros se precipitaban hacia ella y besaban devotamente sus ropas.

La viuda de Ivan se disgustaba con estas manifestaciones espontáneas; pero no podía sustraerse a ellas a menos de no salir jamás del castillo.

Esto le era imposible, porque había de visitar sus fábricas, sus haciendas, todos los establecimientos que durante su ausencia había dejado al cuidado de personas de su confianza.

Todo marcha admirablemente, todo estaba en plena prosperidad, y la princesa de Outsinooff contemplaba el país natal de su marido, que ella había enriquecido, y sentíase orgullosa de su obra.

La princesa de Outsinooff decidió, por último, a llevar a sus huéspedes a la gruta de Kosbeck.

Fueron a ésta una mañana, con un tiempo soberbio, en el landó descubierto, que el cochero conducía con una rapidez vertiginosa.

Con la princesa iba también el hijo del viejo intendente Stepanoff, que hacía poco que había regresado al Cáucaso. Cada uno de los visitantes llevaba una linterna.

Se descendió a la entrada de las grutas y se llegó sin dificultad a la piedra

que cerraba la entrada del torrente subterráneo.

En el camino, Sofía mostraba a su primo y al coronel de Mericourt las figuras que a ella le habían guiado y que estaban reproducidas en el manuscrito del Korán que la princesa llevaba en la mano.

Cuando la princesa hubo hecho mover la piedra, Miguel Borsky lanzó un grito de admiración.

—¡Qué prodigio!—exclamó—. ¡Mire, coronel cómo desaparece el agua del torrente! ¡Es magnífico! ¡Oh! ¡Estos tártaros, qué genio desplegaban para ocultar sus riquezas! Esto es de una concepción sorprendente, y no me extraña que el tesoro haya permanecido tanto tiempo intacto. Se necesitaba una mujer de inteligencia superior como usted, Sofía, para descubrir el secreto de los antiguos Khanes Yamgoutchez.

El agua se había retirado por completo; la roca que formaba el lecho del torrente estaba completamente seca.

La viuda de Ivan se puso a la cabeza del pequeño grupo con la linterna en la mano, iluminando el camino.

Nicolás Stepanowitch cerraba la marcha.

—Cuidado, señores—dijo la princesa;—la piedra está resbaladiza... Caminen despacio, que una caída sería dolorosa.

—¡Bah! ¡Bah!—replicó alegremente

Agencia Martínez
Servicio de encargos por mañana y tarde en Alicante: Isabel II, 4. En Elche: San Jaime, 4. En Torrevieja: Rda. 15. En Orihuela: Calderón de la Barca, 3. En Murcia: Sociedad, 5. En Cartagena: Duque, 35. En Valencia: Culla, 11. En Madrid: Plazuela San Ginés, 1. En Barcelona: Bilbao, 205. Teléfonos en Murcia: Alicante y Cartagena.

AMA de orla. Para su casa o la de los padres, de 21 años, leche de tres meses. Razón: Montegudo, preguntando por Cristóbal Buzos.

AMA de orla. Para su casa, de 20 años, leche de ocho días. Razón: Puente To incs, Carril de la Portá, preguntando por Mariano Campos Córdoba.

AMA de orla. Para casa de los padres, de 18 años, leche de un mes. Razón: Casa de don Ignacio de la Vila, Esparragal, preguntando por Cornelio N colás

VINO y JARABE de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y Cia
Preparados con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUININA de PELLETIER, trinidad de la Anemia, la Clorosis, la Leucorrea, las Irrregularidades Menstruales, el Linfatismo y cuantas dolencias dimanan del Empobrecimiento de la Sangre.
PARIS, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias. Desconfiar de las imitaciones y falsificaciones

SE VENDE
Una magnífica muestra de zinc con cornisa de madera, nueva y un entusiasmo, nuevo. Diríjase al señor Administrador de este periódico

Agendas Bailly-Baillière para 1916

<p>Agenda de Bufete CONTIENE Diario en blanco para anotaciones de ingresos y gastos, con importantes datos, muy necesarios en oficinas de Banca, Comercio, particulares, etc. Cuatro ediciones económicas. Madrid: 1, 1,50, 2 y 3 pesetas. Provincias, 0,50 más. Cuatro ediciones completas. Madrid: 2, 2,50, 3 y 4 pesetas. Provincias, 0,50 más.</p>	<p>MEMORANDUM DE LA Cuenta diaria CONTIENE Secciones especiales para anotar visitas; señas útiles; gastos e ingresos diarios, y cuanto se necesita para llevar ordenados y sin temor a que se olviden los múltiples asuntos en que se desarrolla la vida moderna. PRECIOS Madrid: 2,50 y 3 pesetas. Provincias, 0,50 más</p>	<p>Agenda Culinaria LIBRO DE LA COCINA que contiene 365 recetas y más de 700 recetas. Explicación de los gastos en los menús diarios. Agenda para anotar al día los gastos de cocina. PRECIOS En Madrid, 2 pesetas. En Provincias, 0,50 más.</p>	<p>Agenda de Bolsillo PARA uso de Particulares. Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Correos, Telégrafos, Teléfonos, tranvías, carnets, etc. Encuadernado en tela, con bolsillo interior y portapluma. PRECIOS EN MADRID De dos días en plan... 1,50 pta. Con cartera... 2,00 » De un día en plan... 1,00 » Con cartera... 1,50 » Provincias, 0,50 más</p>	<p>AGENDA Médica-quirúrgica de bolsillo Memorandum terapéutico, Formularios modernos y diario de visita. CONTIENE Diario en blanco para las anotaciones particulares. Hojas para los tratados del pulso y temperatura.—Memorandum de terapéutica médica-quirúrgica y obstétrica.—Formularios—Venenas y contravenenos.—Señas de diagnóstico, farmacológicos y veterinarios, etc. PRECIOS Madrid... 2,50 pta. Con cartera... 3,00 » Provincias... 0,50 más</p>
---	---	---	---	---

Pedidos: GRAN EDITORIAL BAILLY-BAILLIÈRE, Núñez de Balboa, 21, y Plaza de Santa Ana, 11.—MADRID Y en todas las Librerías, Papelerías y Objetos de Escritorio.

LA UNIÓN Y EL Fenix Español
COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS
Capital social: 12.000.000 de ptas. efectivas completamente
Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal
52 AÑOS DE EXISTENCIA
SEGUROS CONTRA INCENDIOS SEGUROS SOBRE LA VIDA
Subdirectores en la provincia de Murcia: Sres. SOLER y FERNANDEZ TRUJILLO
CANOVAS DEL CASTILLO, 34.—MURCIA

Gran economía en el Gas MECHEROS AUER
Se instalan en venta y alquiler a precios económicos
García Alcaraz.—Platería, 15.

DESESPERADOS
neurasténicos, nerviosos, anémicos, histéricos, dispepsico, impotentes, a todos os hace falta el fóforo, no os desesperéis, lo recobraréis tomando la

NERVIOSINA DE T. GONZALEZ
Por su poder tónico excitante sobre la célula nerviosa da inmejorables resultados en la NEURASTENIA, las DISPEPSIAS ATONICAS, el INSOMNIO, HISTERISMO, IMPOTENCIA, ABATIMIENTO, CONVALESCENCIAS DIFICILES, DEBILIDAD EN GENERAL, DOLORES DE CABEZA, VERTIGOS, SIBIDOS y ZUMBIDOS DE OIDOS, y otros DESORDENES EN LA VITA, CANSANCIO EN GENERAL, DOLORES EN LOS RIÑONES o en LAS PIERNAS, PALPITACIONES, AHOGOS, PESADILLAS, IDEAS TRISTES, CRISIS NERVIOSAS, y todos los que encuentran que su carácter ha cambiado a causa de disgustos, de excesos, de abstinencia, de enfermedad; que su impresionabilidad sea excesiva, que su voluntad se debilite, que su memoria se pierda; duerma poco, que sus noches son agitadas, que el apetito disminuya, que su estómago funcione mal, que las digestiones son difíciles, verán desaparecer todos estos desarreglos por un serio tratamiento con el NERVIO SINA.

Milares de cartas que ha recibido su autor prueba la eficacia de este maravilloso invento, que ha merecido CINCO MEDALLAS DE ORO en las EXPOSICIONES de PARIS, LONDRES, ROMA, etc.
Precio: cinco pesetas frasco en todas las buenas farmacias de España.

Remitiendo en sellos o por Giro Postal pesetas 5,75 se envía a provincias.
Agente general para España y Portugal: Don José López Rodríguez, Duque de Alba, 4.—MADRID.

AMA de orla. Para casa de los padres, de 21 años, leche de tres meses. Razón: Vista Bella (Barco del Marqués), preguntando por Francisco Carrion, albañil.

AMA de orla. Para casa de los padres, de 21 años, leche de un mes. Razón: Alcantarilla, carretera de Mula, preguntando por Isabel Sandoval.

La Moda Práctica

Es la ilustración feminista más moral, recreativa, útil y de enseñanza para toda casa bien constituida y para toda señora, señorita, profesora modista, bordadora y obrera ilustrada.

Publica siempre las modas más originales y prácticas para las señoras y los niños, y sus artículos de higiene del hogar y economía doméstica resultan de gran interés.

Sus patrones cortados y trazados, la multitud de modelos de labores artísticas sus regalos trimestrales y el gran número de modelos de ropa blanca, son elementos importantes para que, en unión de los económicos precios de suscripciones obtenga LA MODA PRÁCTICA la predilección unánime de la mujer culta.

En Murcia: Tres meses, 150 pesetas. Provincias: Tres meses, 225 pesetas; seis meses, 350 pesetas; un año, 9 pesetas. En el Extranjero: Un año, 15 francos.

Cada trimestre publica 18 números, uno cada miércoles
Oficinas: Crédito Público, núm. 1.—MURCIA
PIDARE NUMERO DE MUESTRA
Número suelto: 20 céntimos

miento de una manera ó de otra de la existencia del tesoro, y se ha querido apoderar de él. Pero si sabía cómo penetrar en los subterráneos de Kosbeck, ignoraba de que manera se podía salir, puesto que usted sola conoce el secreto y lo ha guardado celosamente. La corriente subterránea entonces, siguiendo la marcha regular de las cosas, ha invadido de nuevo la galería, cerrando el camino al miserable. El resto no es difícil de reconstruir. Viendo que se hallaba bloqueado, Corbinot ha tratado de salvarse nadando y se ha ahogado. Esto es todo, y el diablo debe tener ya el alma del bandido, puesto que ha muerto tratando de cometer una mala acción.

—Ahora recuerdo, ahora recuerdo—murmuró la princesa de Outsinooff—. Un día encontré el Koran en el suelo al lado de mi arca de caudales... El miserable me lo había robado para copiar las indicaciones que en él había.

La princesa terminó bruscamente sus reflexiones para decir: —Apresurémonos a llegar a la gruta del tesoro, porque la puerta de bronce no tardará en cerrarse, y seríamos invadidos por el agua. La piedra de entrada vuelve a su sitio naturalmente a la media hora de haber sido movida, y merced a un sistema que yo ignoro.

Apartado el cuerpo del ahogado el pequeño grupo subió la escalera y entró

El grupo se aproximó a la escalera. La princesa no se había equivocado. Se encontraban en presencia de un cadáver hinchado, amoratado, en un estado avanzado de putrefacción.

—¡Esto era horrible! El cadáver estaba tendido de espaldas a través de las escaleras, y nuestros amigos, inclinándose, pudieron reconocer a Julio Corbinot, el falso marqués de Aspremonte, el antiguo mozo carnicero.

—¡El aquí!—gritó la princesa en el colmo de la estupefacción—. ¿Cómo ha podido llegar a este lugar? ¿Cómo se ha enterado de la existencia del tesoro?

—La explicación sería muy difícil de encontrar—intervino Miguel Borsky—. El único punto que no deja lugar a dudas es este: Corbinot ha tenido conoci-